

Zeitschrift: Kultur und Politik : Zeitschrift für ökologische, soziale und wirtschaftliche Zusammenhänge

Herausgeber: Bioforum Schweiz

Band: 3 (1948)

Heft: 2

Vorwort: Sorget nicht

Autor: Müller, Hans

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 28.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

FORGET NICHT

Dr. HANS MÜLLER

Mit dem Hinweis darauf, daß der himmlische Vater auch die Lilien auf dem Felde kleide, die Vögel ernähre, deutet Christus seinen Zuhörern dieses eigenartige Wort. Ein eigenartiges Wort? Ja, gar viele meinen, daß es wohl in jene ferne Zeit mit ihren primitiven Wirtschaftsverhältnissen hinein gepaßt habe. Für unsere Tage aber, die jeden einzelnen Menschen in der Sorge um sein Brot in einen äußerst komplizierten, harten Wirtschaftskampf hineinstelle, komme diesem Christuswort mehr gleichnishaft als richtungweisende, verpflichtende Bedeutung zu. Wohl betet der eine oder andere: «Gib uns heute unser täglich Brot», um hernach in seinen tausend Sorgen des Alltags unterzugehen. In größerem oder feinerem Vergnügen sehen viele moderne Menschen die einzige Möglichkeit, ihre Sorgen, wenn auch nur für eine kurze Spanne Zeit, zu vergessen. Raffiniert beutet das Kapital die Unfähigkeit der Menschen, sich mit den Schwierigkeiten ihres Lebens mutig und zuversichtlich auseinanderzusetzen, aus. Wer kennt sie nicht, die vielen «Sorgenbrecher», die man sich heute nicht einmal mehr außerhalb seines eigenen Hauses beschaffen muß. Die moderne Hausbar enthält alles, was der Erwerbstrieb zur Ausbeutung menschlicher Schwächen an Phantasie und Farbe aufbringt. Je weniger der Mensch sich an das Christuswort hält, um so mehr bedarf er armseliger Ersatzmittelchen, um mit den Sorgen, wenn auch nur für kurze Augenblicke, fertig zu werden.

Wie fein hilft uns Christus doch sein Wort deuten mit dem Hinweis auf die Lilien auf dem Felde, die der Vater im Himmel ohne ihr Zutun ernährt und kleidet. Ohne ihr Zutun?

Heute wissen wir um die wundervollen Vorgänge in den Blättern der Pflanze, in denen die Sonne die Kräfte zur Schaffung der Aufbaustoffe liefert. Wir kennen die Kräfte, welche die Nahrung aus dem Boden von Zelle zu Zelle befördert. Wundervoll hat der Schöpfer jede, auch die allerunscheinbarste Pflanze ausgerüstet, so daß sie auch große Schwierigkeiten, die ihr Sonne und Wetter bringen, meistert.

Wie recht hat Christus doch, wenn er uns die Pflanze vergleichend vor unsere Seele stellt. Wie unendlich viel größer ist das Wunder, das der Schöpfer uns allen geschenkt! Sicher, er wird uns nicht unser Holz spalten, wie Jeremias Gotthelf sagt. Er hat uns selbst ja so vieles zur Meisterung unserer Sorgen geschenkt. Verzweifeln vor dem Schweren würde zweifeln an des Schöpfers wunderbarem Werke bedeuten. Ja, noch mehr! Wie die Sonne im Lichte der Pflanze die Kräfte zu wichtigster Aufbauarbeit schenkt, so wissen auch wir um eine Kraft außer uns. In ihr ist uns der Sieg über die Sorgen geschenkt. Zweifelndes, verzweifelndes Sorgen ist das Kennzeichen derer, die um diese Kräfte des Lichtes nicht wissen. Sinnvoll gebrauchen, was uns an Kräften und Voraussetzungen geschenkt, dazu das unbedingte Vertrauen auf die sieghafte Kraft außer uns, das ist der Weg, auf dem wir nie im Sorgen untergehen.

Und noch einmal zurück zur Pflanze, zur Lilie auf dem Felde. Kein Gras, keine Blume in der Blumenrabatte an unserem Wege lebt und blüht für sich allein. Sie leben in einem Verbande, in einer Gemeinschaft, am Bach, am sonnigen Straßenbord, im Walde und leisten alle ihren Beitrag an der Schaffung der Lebensbedingungen, unter denen sie alle blühen und Frucht bringen. Wieviel mehr müßte es doch bei uns Menschen so sein. Auch unser Beitrag muß Bedingungen für die Gemeinschaft aller schaffen helfen, unter denen ein sinnvolles und menschenwürdiges Leben für alle möglich ist.

So leisten wir das unsrige, daß die, die mit uns leben, nicht in der Finsternis der Sorgen untergehen, sondern, an das Licht glaubend, in sieghafter Lebensgestaltung das Schwere meistern. Dann, aber erst dann, haben wir das Recht, ihnen zuzurufen: **Sorget nicht!**